

## PRESENTACIÓN

A la vuelta del nuevo siglo, aparece el volumen 33 de *Anales de Antropología*. Ha cubierto ya, desde su fundación en 1964, el último tercio del siglo, dando a conocer la experiencia científica de los académicos del Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM, y de investigadores de la comunidad antropológica mexicana; ha cobijado también, en una tradición bien establecida, las colaboraciones de colegas de otros países, recogiendo así en sus páginas, una rica confluencia de intereses, conocimientos y reflexiones teóricas y metodológicas que contribuyen a la vitalidad renovada de nuestra disciplina.

Se ha logrado avanzar en este camino no sin tropiezos, sobre todo en el último tramo recorrido, en el cual la recurrencia en el país de condiciones de crisis económica y de numerosos problemas de descomposición social y descrédito político ha proyectado una pesada sombra que dificulta y desalienta la actividad académica.

Para la UNAM particularmente, el largo receso impuesto por una huelga que afectó profundamente las actividades científicas de la institución y desgastó su imagen académica, afectó también la fluidez y eficiencia deseables de sus tareas editoriales. La comunidad universitaria se ha visto constreñida a tornar su atención hacia su propio seno y analizar la estructura y funcionamiento de la institución en el contexto actual de nuestra sociedad y en este sentido la razón de ser de la investigación, la enseñanza y la difusión del conocimiento.

La propia dinámica de la disciplina nos conduce por nuevos caminos. Hasta ahora, *Anales* ha mantenido, como se planteaba en la presentación del primer volumen, "la mira abierta al ámbito de las ciencias antropológicas en toda su amplitud"; ha acogido, en efecto, los estudios de diversos aspectos de la vida social desde la emergencia de la humanidad hasta las más complejas manifestaciones de la sociedad contemporánea, si bien con un énfasis en los temas relacionado con Mesoamérica y México en general.

No obstante, en el medio antropológico durante los últimos años se viene manifestando un interés creciente en el estudio de fenómenos que se perfilan ya como los retos para el conocimiento en el nuevo siglo: cambio global,

biodiversidad, contaminación ambiental, biotecnología y bioética, etc. Frente a la complejidad de estos grandes temas y la especialización como signo de los tiempos, emerge también el reconocimiento en la comunidad de antropólogos, de recuperar el diálogo entre las ciencias y la interlocución con los agentes de la sociedad y la cultura.

Los espacios de publicación científica deberán propiciar este diálogo y esta vinculación social. Nuestra revista estará atenta a las propuestas que surgen de la reflexión y el debate antropológicos para alcanzar sus propósitos, con el apoyo de nuestra comunidad, como hasta ahora ha sido.

Queremos recordar, por último, a don Alfonso Villa Rojas (1906-1998), destacado investigador, por algún tiempo miembro de la planta académica del Instituto, autor de obras fundamentales de la etnología maya, de quien *Anales* publicó varias colaboraciones. El texto en el presente volumen que alude a su contribución científica, muestra cómo la construcción antropológica es producto del esfuerzo de muchas generaciones de investigadores, que perviven, en gran medida, a través de sus publicaciones. *Anales* reconoce los aportes científicos del maestro Villa Rojas, evocándolo con afecto.

*Carlos Serrano Sánchez*